

Teorías, modelos y estrategias de desarrollo en América Latina y El Caribe. Períodos presidenciales: Lenin Moreno (2017-2021).

*Theories, models and development strategies in latin america and the caribbean.
Presidential terms: Lenin Moreno (2017-2021).*

Eco. Nubia Elizabeth Casquete Baidal ^{1*}, Eco. Eduardo Alfredo Bautista Quijiye ² & Ing. Jimmy Javier Jara Niveló ³

1.* Magister en Finanzas y Proyectos Corporativos. Universidad de Guayaquil, Guayaquil, Ecuador.

Email: nubia.casqueteb@ug.edu.ec ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-4683-1606>

2. Magister en Negocios Internacionales y Gestión de Comercio Exterior. Universidad de Guayaquil, Guayaquil, Ecuador.

Email: eduardo.bautistag@ug.edu.ec ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-1880-2365>

3. Magister en Administración de Empresas Mención en Negocios Internacionales. Universidad de Guayaquil, Guayaquil, Ecuador.

Email: jimmy.jaran@ug.edu.ec ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0667-7453>

Destinatario: nubia.casqueteb@ug.edu.ec

Recibido: 29/Agosto/2022

Aceptado: 28/Septiembre/2022

Publicado: 31/Octubre/2022

Como citar: Casquete Baidal, N. E., Bautista Quijiye, E. A., & Jara Niveló, J. J. (2022). Teorías, modelos y estrategias de desarrollo en América Latina y El Caribe. Períodos presidenciales: Lenin Moreno (2017-2021). Revista E-IDEA Journal of Business Sciences, 4 (18), 49-59. <https://doi.org/10.53734/eidea.vol4.id267>

Resumen: El gobierno de Lenin Moreno sucesor de Rafael Correa y antecesor del actual presidente Guillermo Lasso, se caracterizó por importantes modificaciones a la forma de ejercer políticas económicas en el Ecuador. Muchos especialistas afirman que Moreno trajo una serie de paquetes que desencadenarían un Estado más decaído del que existía al principio del mandatario Rafael Correa. En este sentido, se ha planteado el desarrollo del presente artículo con el objetivo de Describir las políticas de gobierno de Lenin Moreno en el período en que ejerció la presidencia del Ecuador de 2017 a 2021. La metodología empleada para tal fin fue la de un Diseño Documental, para lo cual se hizo la revisión de estudios previos en el ámbito de las ciencias políticas, historia, educación y áreas afines que explicaran los hallazgos más resaltantes de los años gobernados por Moreno. Los Resultados fueron que un paquetazo, la implementación de medidas económicas que trastornaron las posibilidades de acceso a combustible y otros beneficios alteraron a las masas, originando protestas y descontento popular sobre todo de las clases populares. Posteriormente, ocurrió el rechazo y salida de Lenin Moreno del poder presidencial.

Palabras Claves: Paquetazo, cambios económicos, derecha, orden político.

Abstract: The government of Lenin Moreno, successor to Rafael Correa and predecessor of current President Guillermo Lasso, was characterized by important modifications to the way of exercising economic policies in Ecuador. Many specialists affirm that Moreno brought a series of packages that would unleash a more decayed State than the one that existed at the beginning of President Rafael Correa. In this sense, the development of this article has been proposed with the objective of describing the government policies of Lenin Moreno in the period in which he held the presidency of Ecuador from 2017 to 2021. The methodology used for this purpose was that of a Design Documentary, for which a review of previous studies in the field of political science, history, education and related areas was made that explained the most outstanding findings of the years governed by Moreno. The results were that a package, the implementation of economic measures that disrupted the possibilities of access to fuel and other benefits altered the masses, causing protests and popular discontent, especially among the popular classes. Subsequently, the rejection and departure of Lenin Moreno from presidential power occurred.

Key Words: Package, economic changes, right, political order.

INTRODUCCIÓN

Debido a las políticas públicas se desarrollan una serie de movimientos que permiten el progreso interno o externo de la nación con base en las estructuras de gobierno. De tal forma que, para hablar de progreso en el contexto de un país se piensa en cómo los mandatarios consolidan los estándares para que dentro del gabinete se cumplan los planes desarrollados, esto permitirá contar con avances en todos los estratos de la sociedad, también a nivel local y a nivel internacional.

La política pública en Ecuador se ha constituido de múltiples alteraciones, derivadas de los diversos gobiernos que ha tenido la nación en la historia contemporánea, de ahí que es muy importante para el desarrollo y fortalecimiento de la nación y por ende de las instituciones que se vinculan con el sector académico, economía, industria, entre otros, por lo que las políticas públicas pueden ser consideradas como un prodigio social que en el caso del país, se ha visto afectado por las visiones de los diferentes presidentes de los últimos 23 años, es el caso del presidente Lenin Moreno. Quien ejerció su mandato en el periodo de 2017 a 2021, siendo el primer presidente con una condición de discapacidad motriz en llegar a la presidencia de la República de acuerdo con (Granja, 2018)

El 2 de abril de 2017, Ecuador eligió a su primer presidente con discapacidad: Lenin Moreno. Según datos oficiales del Consejo Nacional Electoral (CNE), Moreno ganó con 51,15 % ante Guillermo Lasso, quien obtuvo 48,85 %. El ex vicepresidente se convirtió en el presidente número 46 del Ecuador y el segundo en América en asumir el poder de un país teniendo una discapacidad. El primero fue el estadounidense Franklin D. Roosevelt, quien padecía una parálisis parcial causada por la poliomielitis... Las elecciones de 2017 se convirtieron en todo un hito en la inclusión de esta minoría que ha ido evolucionando desde que Moreno fuera el binomio de Rafael Correa hace ya 10 años.

En Ecuador antes del referido presidente no había habido la inclusión de un candidato o presidente con la limitación física que pudiera ser considerado como mandatario de la nación pese a esa condición, todo inicio a partir de las enmiendas a la Constitución del año 2008, en las que se aceptara tal precepto como válido para que los aspirantes a la presidencia pudieran acceder a tal posibilidad con aceptación amplia.

Es así como, la discapacidad de una persona es una característica que le limita respecto a otras, debido a que involucraba, para empezar, la comprensión de que un porcentaje importante de la población en Ecuador estaba, de una u otra manera, relacionado directamente con poblaciones tradicionalmente olvidadas, ocultas, silenciadas”. Eso empezó a cambiar a raíz de la

inclusión y reconocimiento de los derechos de este grupo dentro de la Constitución del Ecuador en 2008, más específicamente en el artículo 11 donde se garantizó el reconocimiento y cumplimiento de sus derechos, así como la no discriminación de las personas con discapacidad (PCD). (Andrade, 2011)

Al respecto la Organización Mundial de la Salud (OMS) refiere que la discapacidad es un Fenómeno complejo que refleja una interacción entre las características del organismo humano y las características de la sociedad en la que vive. (Salud, 2017)

De manera que, los inicios de un presidente con discapacidad, de hecho era notorio que desde el seno del gobierno los cambios se manifestaban y la aceptación de una limitación en la libre motricidad fueron cambiando al haber la postulación del líder del gobierno del mandatario Lenin Moreno, quien además se presentó como una persona con un argot político distinto del que tuvo su predecesor Rafael Correa, la línea discursiva del referido Moreno era más bien conservadora, discreta y directa lo que lo perfilo como un político menos abierto que lo que fue su igual anterior.

En el año 2006, cuando se empezaron a dar los primeros discursos mediáticos acerca de Moreno por su irrupción como candidato a la Vicepresidencia junto a Rafael Correa. El segundo mayor tiempo de exposición de Moreno se da entre 2007 y 2013, durante su gestión frente a la Vicepresidencia del Ecuador, de la cual su labor para las personas con discapacidad con la Misión Manuela Espejo es lo que más se resalta. Carvajal habla de este momento como uno en que la exposición mediática empezó a aumentar y alcanzó su máximo. Moreno se presentaba como una persona muy diferente al presidente Correa, pues era más bien tranquilo y amable, frente a la imagen confrontativa de su compañero. La salida de Moreno de la Vicepresidencia por problemas de salud y su posterior enviada a la embajada. (Granja, 2018)

De acuerdo con investigadores contemporáneos los planes que en principio parecían derivar de la misma política de gobierno, donde el presidente Moreno seguiría los pasos del ex presidente Correa fueron cambiando de forma incisiva, debido a que la política izquierdista mantenida por el antecesor de Moreno fue por muchos rechazada, fue entonces necesario que su discurso y planes de gobierno trascendieran a la realidad que estaba viviendo al momento de su llegada al poder, fue así como durante este mandato se esbozaron decisiones que más tarde traerían un impacto a la historia reciente del Ecuador, con los Planes Nacionales de Desarrollo, uno de los más significativos es el que se enfoca en la estrategia para la erradicación de la pobreza. Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo y Secretaría Técnica para la Erradicación de la Pobreza.

Al ganar Alianza País, muchos cambios desestimados e inesperados ocurrieron dentro de los cuales destacaría la transformación de un ideal izquierdista por un nuevo modelo político que desencadenaría posteriores hechos de violencia.

El proyecto político de la Revolución Ciudadana desarrolló nuevos valores políticos que ahora son parte del pueblo: la vocación de servicio, la excelencia en la calidad de las prestaciones públicas, la exigencia de derechos, la lucha contra la corrupción, el diálogo, la rendición de cuentas y la participación popular. Elementos que debemos defender y profundizar, que se fueron consolidando desde abajo en la rebeldía del pueblo ante la injusticia de un Estado anteriormente dominado por las élites. Ahora estos elementos son parte fundamental de nuestro quehacer cotidiano. (SITEAL, 2017)

En este orden, vale decir que las políticas de gobierno implementadas no llegaron a tener el impacto y la plenitud por la que inicialmente fueron diseñadas, retardando un proceso de integración, creando estrategias para fomentar las actividades que más adelante se ejecutarían dentro del plan diseñado para la etapa del gobierno de 2017 a 2021.

Por lo antes dicho, es válido comprender los aspectos que se vincularon con la historia política del Ecuador, de manera que la presente investigación se realiza para describir las políticas que tuvo en Ecuador el presidente Lenin Moreno, quien gobernó el Ecuador en el periodo 2017.2021.

MATERIALES Y MÉTODOS

La presente investigación se enmarcó en un diseño documental, la misma se fundamentó en estudio desarrollados por especialistas en el ámbito de la política e historia contemporánea del Ecuador, los cuales han sido debidamente validados. Los estudios revisados fueron: artículos, trabajos de investigación sobre los años referidos en el ámbito de la economía, la historia y la política contemporánea del Ecuador.

Por esta razón, se hizo una consulta y se recabaron aspectos de exploraciones de diversos autores. Para el esclarecimiento de los aspectos a estudiar se realizó la búsqueda exhaustiva en el tiempo determinado de las necesidades de información que se deseaban plasmar en el presente artículo, por lo que se clasificaron los hallazgos según el año y el tiempo de exposición de las ideas en el orden adecuado.

Para el desarrollo del presente artículo se cumplió con las siguientes fases:

1. Delimitación del tema a exponer
2. Ubicación de la información en diversas fuentes bibliográficas
3. Se realizó el análisis de los trabajos de investigación consultados con un margen de tiempo actual, debido a la cercanía del periodo con el tiempo presente, por lo que se

indagó en: artículos científicos, publicaciones web, trabajos de investigación y revistas científicas.

4. Presentar en el artículo los aspectos descritos por autores previos sobre los elementos principales a destacar de gestión ejercida por Lenin Moreno en el Ecuador en el periodo de 2017 a 2019.
5. Se ordenó cronológicamente el tema y los aportes de acuerdo a la relevancia de los aspectos expuestos en el mismo.
6. Mencionar los aspectos más resaltantes descritos por los autores en cada revisión.

RESULTADOS

En el presente trabajo se ha hecho la pesquisa de diversas fuentes relativas a política, la educación, economía, entre otros de Ecuador como país en el que durante décadas ocurrieron importantes cambios gubernamentales, lo que desencadenaría para muchos agravios y desatino y para otros la consolidación de la economía y los beneficios sociales de las minorías.

De manera que, seguidamente se exponen los resultados de la búsqueda de los trabajos vinculados con el ámbito social, las políticas financieras aplicadas por el presidente Lenin Moreno, durante su mandato posterior al ex presidente Rafael Correa:

De acuerdo con Celis en su trabajo denominado “Lenin Moreno ¿Un punto de inflexión para Alianza País?”

El partido político Alianza País (ap) gana las elecciones en Ecuador y consiguió la Presidencia y una mayoría parlamentaria. Tras un balotaje con resultados muy reñidos, Lenin Moreno, vicepresidente de Rafael Correa entre 2007 y 2013, asumirá la Presidencia a mediados de mayo, al igual que los asambleístas electos, por un periodo de cuatro años. De este modo, el oficialismo sumará 14 años en el ejercicio de gobierno. Sin embargo, la situación económica, política y social tras una década de gestión de la denominada «Revolución Ciudadana», planteará importantes desafíos a la próxima administración. El panorama nacional presenta elevados niveles de incertidumbre, producto, sobre todo, de una nueva correlación de fuerzas en la esfera política y de las condiciones socioeconómicas del país en el marco de la crisis que atraviesa la región desde finales de 2014. (Celis, 2017)

Con la llegada de Moreno al poder, todas las ventajas y las deudas que se adquirieron derivaron de las previas actuaciones de los mandatarios, razón por la que la situación económica del país responde a tres causas principales, más allá de los efectos de la política económica oficial que también inciden: un proceso de apreciación del dólar, que es la moneda nacional desde 2000; la

caída de los precios de las materias primas a escala global; y los efectos de Un terremoto de 7,8 grados de magnitud que afectó a la zona costera del país hace un año.

Respecto al aspecto económico Celis refiere que

La inversión en gasto social se fue incrementando significativamente en el país. Para 2016, el presupuesto asignado al sector es casi cuatro veces mayor al de nueve años atrás. En relación con el pib, ha sido el doble de lo que invertían otros gobiernos y pasó de un máximo de 4,5% a 9,4%¹¹, distribuido entre cuatro áreas de intervención prioritarias: educación, salud, bienestar social y desarrollo urbano y vivienda. (Celis, 2017)

En educación se fue universalizando la tasa neta de asistencia a educación general básica y se ha incrementado la tasa neta de asistencia a bachillerato en 20 puntos porcentuales. En cuanto a seguridad social, la afiliación de la pea pasó de 26,1% en 2006 a 42,1% en 2016. Además, en la dimensión de hábitat, vivienda y ambiente sano, el déficit cuantitativo pasó de 21,2% en 2009 a 12,3% en 2016; mientras que el acceso a servicios de saneamiento pasó de 49,1% en 2006 a 61,9% en 2016. (Social, 2017)

En el cambio del gobierno y la retribución del mandatario como fuente para la prosecución de las mejoras del pueblo más débil a nivel del Estado se tiene que se siguió según Celis (ob. cit.) aseveraciones como las que se expresan seguidamente:

La revisión del gasto público preservando los logros en materia social será un imperativo que considere una evaluación del aparato estatal para prescindir de instancias que carecen de utilidad o replican el trabajo de otras, una revisión de la política de infraestructura que no siempre se justifica en magnitud, calidad o costos y una revisión de los gastos publicitarios del gobierno, entre otros. La sesuda revisión de estos factores

Será de gran utilidad también para enfrentar un desafío central que tiene que ver con recuperar la importancia de las tributaciones –sobre todo de carácter progresivo– en el imaginario social, especialmente de las clases media y alta, que han asumido el discurso anti impuestos por considerarlos excesivos e injustificados

En otras aristas también:

La tasa de desempleo creció de 4,3% a 5,2%. El empleo adecuado también se vio afectado con una baja de 7 puntos porcentuales, mientras el subempleo se incrementó de 14,8% a 19,4%¹⁷. Frente a este problema, moreno ha sido impreciso, y sus ofertas de campaña estuvieron direccionadas sobre todo a la población juvenil, bajo el

ambiguo paraguas del impulso al emprendimiento. Pero el apoyo al emprendimiento en el espacio de la política pública no puede estar entre las iniciativas centrales de una propuesta de gobierno. (Celis, 2017)

Por tanto, la continuidad en el gobierno de Alianza País fue el resultado de una inversión en sectores antes olvidados lo que también traería como consecuencia que muchos ámbitos de la economía nacional fuesen beneficiados. Es así como, lo que permitió la llegada y permanencia en el poder del discurso de la línea política que inicialmente defendió Moreno, similar a la del presidente Correa, fue precisamente el progresismo, la propuesta de mejoras y reconocimiento de los sectores populares, la puesta en marcha de políticas inclusivas a los ciudadanos con limitaciones físicas o condiciones mentales que en tiempos previos hubieran sido inaceptables.

De acuerdo con la Cámara de Comercio de Guayaquil unas de las modificaciones dentro de las políticas de Estado que tomara en su momento el ex presidente Lenin Moreno fue precisamente:

- Ley de Plusvalía, en manos de la voluntad popular. La derogación de la Ley de Plusvalía es quizá el tema de mayor impacto en lo que a expectativas y percepción se refiere. Sin embargo, el disenso al interior del partido de Gobierno obligó a resolver esta propuesta vía consulta popular y no a través de la Asamblea. Será la ciudadanía la que decida si el impuesto permanece o se va.
- Eliminación del pago del anticipo, más hueso que carne. Mediante una reforma legal el Presidente dispondrá la eliminación del pago del anticipo del impuesto a la renta para las empresas con ventas anuales menores a \$300.000.
- De acuerdo a información de la Superintendencia de Compañías, en 2016 el 72% de las empresas alcanzó este requisito. Sin embargo, solo representan el 2% del total de los ingresos generados por todas las compañías. Motivo por el cual esta eliminación le supondría al Gobierno una pérdida de tan solo \$9 millones anuales en sus ingresos fiscales, lo que equivale aproximadamente al 5% del anticipo pagado por el sector empresarial. Por otro lado, el Presidente anunció sin mayores detalles una devolución gradual del pago en exceso del anticipo (impuesto mínimo) empezando con un 50% en el 2018.
- Subida del impuesto a la renta a 25% aumentará recaudación en más de \$200 millones al año. La propuesta del Presidente es aumentar el IR de 22% a 25% a partir del 2018. Quedan exentas de esta medida las micro empresas existentes con utilidades de hasta \$11.000, mientras que las nuevas serán exoneradas del pago en los 2 primeros años. (Guayaquil, 2017)

En otras fuentes refieren que el trabajo desarrollado por Moreno en su periodo presidencial procuró dignificar de manera clara los aspectos sociales que en su momento había iniciado el entonces mandatario Rafael Correa. Por tanto, bajo el lema de un proyecto de gobierno incluyente promulgo la frase “un programa para la sociedad, la educación, la producción y el trabajo digno”.

De manera que, se logró desde la base de esta premisa de inclusión sectores que fueron iniciados por los tres mandatos anteriores del presidente Correa, complementando según el SITEAL las falencias que seguían de la planificación no cumplida del predecesor.

La consigna declarada en el plan de gobierno de Moreno fue “Amamos la vida y por eso votamos por la vida. Queremos ganarnos la vida, con trabajo y empleo dignos para todos y todas, con salario justo y afiliación a la seguridad social. El trabajo nos devuelve la dignidad, nos permite realizarnos como seres humanos que vivimos en sociedad, nos hace sentir útiles y permite sostenernos y sostener a nuestras familias.” (SITEAL, 2017)

La ideología de Moreno permitió afianzar la búsqueda de progresismo iniciada por Correa pero con políticas menos izquierdistas, las cuales fortalecían la intervención en el aparato productivo de las empresas y los modelos económicos avanzados y expuestos por las grandes potencias, de ahí que las políticas productivas para el área de la economía se fortalecieran con la idea de fabricar los bienes y servicios que internamente beneficiaran al país y sirvieran como base para la exportación, es decir, procuró crear un Estado autosustentable con la mínima importación de materiales extranjeros.

Se asienta sobre una plataforma para el desarrollo, desarrollada en esta década, con energía e infraestructura estratégica, autosustentable, moderna y verde, que contribuya y genere condiciones para la competitividad sistémica. Hoy contamos con condiciones para producir más, producir mejor y con mayor valor agregado. Consolidaremos este propósito con el desarrollo de industrias básicas como la petroquímica, siderurgia, astilleros, pulpa. Industrias que desencadenen, impulsen y promuevan el fortalecimiento del tejido productivo. Un país que encadena sus procesos y aumenta su valor de producción desde lo nacional, integrando a todos los actores de sus diferentes cadenas productivas. (SITEAL, 2017)

De acuerdo con la SITEAL la forma en que Moreno propuso lograr la estabilidad de la economía y la reducción de productos y materiales extranjeros fue justamente con la incorporación de una infraestructura estratégica que abarcara la atención del sector turístico y de fuentes desatendidas como los emprendimientos y la fuerza obrera independiente.

La infraestructura estratégica de esta década ganada nos puede llevar a ser Potencia Turística, con calidad y calidez en el trato a nuestros turistas nacionales e internacionales, promoviendo nuestras cuatro regiones Naturales, ofreciendo experiencias únicas en el país de la Mitad del Mundo. Finalmente, este es un país que se apoya en su gente, desde lo popular y solidario, lo empresarial y lo Programa de

Gobierno 2017 – 2021 Movimiento Alianza PAIS – Patria Altiva i Soberana 18 público como lo mejor. Sobre este último, con servicios ágiles, amables y transparentes, Sin tramitología inútil. (SITEAL, 2017)

En materia educativa Moreno hizo también la promesa de asegurar la educación inicial como base de desarrollo de las potencialidades de los niños y niñas, según el SITEAL (ob. cit.)

El desarrollo de las capacidades en niños y niñas de 0 a 5 años es lo más responsable y rentable que se pueda imaginar en política pública. Mantendremos la cobertura universal de la educación básica y enfrentaremos el reto de universalizar la matrícula del bachillerato y asegurar la permanencia de chicos y chicas en el sistema educativo. Ningún niño/a o joven en el país será privado de educación de calidad por falta de dinero de sus padres. Vamos a la educación que potencie capacidades, con innovación y creatividad Debemos completar la transformación de la educación.

Respecto a otro de los autores revisado en el desarrollo del presente trabajo, se encontró que durante el periodo regido por Moreno, los avances en términos de la educación y las relaciones internas mejora circunstancialmente sin embargo, la deuda externa creció, lo que se traduciría en un problema de orden general pues desencadenaría decisiones sucesivas en términos de estabilizar nuevamente la economía, uno de los ámbitos más golpeados, siendo entonces aplicado la denominada medida económica o “paquetazo” de Lenin Moreno.

La deuda externa y el déficit fiscal han llevado a Ecuador a tener un estancamiento económico, según el Banco Mundial la economía de Ecuador para el 2019 crecería solamente un 0,1% lo cual lleva al actual presidente Lenin Moreno a tomar medidas para reducir el gasto público, una de esas medidas era reducir el subido a la gasolina y así liberar los 1.400 millones de dólares anuales que el Estado gasta en beneficios al consumo de combustible y así estabilizar de alguna manera la economía, por ello Moreno anuncia el decreto 883, que impondría esta medida y otras más, denominadas por el pueblo como “el paquetazo”. (OPLA, 2018)

Entre los cambios que realizó Moreno y que dejarían profunda huella y desgaste del aparato productivo y múltiples reacciones de los sectores más vulnerables de la sociedad ecuatoriana estuvieron las siguientes:

Impuso una serie de políticas de ajuste que se ven muchas de ellas reflejadas en este plan, por otro lado, también se describe un buen uso de los recursos naturales del Estado y el punto que llevo a las protestas fue “actualización del precio de la gasolina súper. La gasolina súper recibe actualmente un subsidio de 80 centavos por galón. Por ello, actualizaremos el precio de este tipo de gasolina a 2,98 por galón y entregaremos a los consumidores un combustible de mejor calidad, pasando de 90 a 92 octanos”.

Junto con una subida del IVA, genero el malestar social visto en las últimas semanas en Ecuador. (OPLA, 2018)

Posterior a los hechos acontecidos, la exposición de medidas económicas que rechazaron la amplia mayoría de los ecuatorianos estuvo la implementación de otras en los que destacaba el aumento del IVA y la creación de subsidios lo que intensifico el déficit fiscal y las cifras de desempleo. Como consecuencia había grandes hechos de violencia en las calles que evidenciaron el descontento popular.

La violencia en las protestas fue tal que el gobierno tuvo que cambiar de sede y gobernar desde Guayaquil, puesto que Quito permanecía en estado de excepción, recordar que Ecuador ha tenido muchas inestabilidades políticas, desde 1996 a 2006 hubo nueve presidentes sin que ningún gobierno terminará su mandato, así la constitución de 2008 en su artículo 130 permite convocar a elecciones en momentos de inestabilidad, este artículo fue llamado para contrarrestar esta crisis, (OPLA, 2018)

DISCUSIÓN Y CONCLUSIONES

Luego de culminada la presente investigación se puede decir que el gobierno de Lenin Moreno fue un mandato que aunque inicialmente siguió la misma línea izquierdista de Rafael Correa con las grandes quejas y manifestaciones que tuvo el pueblo en un plan de gestión dedicado a la inclusión y fortalecimiento de los sectores más desfavorecidos, en realidad cambio drásticamente al manifestarse la transición de hechos que ameritaron la toma de decisiones para la recuperación del mismo gasto social que los subsidios y exoneraciones estaba dejando al país, por tal motivo los impuestos elevados y la subida de combustible desencadenaron el furor del pueblo y la posterior salida de la silla presidencial de Lenin Moreno, como refiere OPLAS (ob. cit.) la crisis en Ecuador se evidencio debido a que no existía un adecuado manejo de la economía, muchos especialistas lo afirman, que la política ha cooptado a la economía, y solo se manifestaron medidas populares, por lo cual desmontarlo sería difícil de manejar, todo lo anterior para que el FMI pudiese dar el préstamo y disminuir el riesgo país que tiene Ecuador, pero quedo claro también que la disputa de estas manifestaciones no son solo por cuestiones económicas sino también por lo social, entre ellos, derechos civiles y ciudadanos que dentro de las medidas fueron los que se vieron afectados, mas tarde saldría del poder con mucho descontento popular el presidente Lenin Moreno.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Andrade, X. (2011). *Discapacidades en Ecuador: perspectivas crítica, una mirada etnográfica*. Quito: FLACSO.
- Celis, M. (2017). Lenín Moreno: ¿un punto de inflexión. *Nueva Sociedad* , 5-16.
- Dahl, R. (1992). En R. Dahl, *La democracia*. Barcelona: Ariel .
- Granja, E. (2018). Representaciones de las discapacidades en prensa escrita a partir de las noticias de Lenin Moreno. *Perdebate* , 240-257.
- Guayaquil, C. d. (2017). *Medidas económicas de Lenin Moreno. Argumentos de posición estratégica* .
- Mayorga, F. y. (2007). *Gobernabilidad y Gobernanza en América Latina*, Working Paper NCCR Norte-Sur IP8. Ginebra: No publicado.
- OPLA. (2018). *Ecuador: Medidas económicas y crisis*. OPLA .
- Salud, O. M. (27 de Marzo de 2017). Who. Recuperado el 27 de Enero de 2023, de *Discapacidades. Temas de Salud.*: <http://www.who.int/topics/>
- SITEAL. (2017). *Programa de Gobierno 2017-2021*. Quito: ONU.
- Social, M. C. (2017). *Informe de desarrollo social 2007-2017*. Recuperado el 27 de Enero de 2023, de www.desarrollosocial.gob.ec/wp-content/uploads/2017/03/
- Soto, L. (2015). En R. y. Soto Lagos, *Deporte, políticas públicas y sociedad. Ubicación crítica del tema en el contexto y en la política pública Latinoamericana y Caribeña en relación con la dinámica global*. Chile: CLACSO.